

### 令和5年度議会報告会アンケート集計結果

日程	会場	開催	申込	欠席	飛び入り	参加	アンケート回答	
							回答数	回答率
5月20日(土)	大船	対面	15名	1名	1名	15名	13名	87%
5月21日(日)	鎌倉	対面	11名	1名	3名	13名	10名	77%
	オンライン		6名	1名	0名	5名	2名	40%
合計			32名	3名	4名	33名	25名	76%

#### 問1 参加された会場

		大船	鎌倉	オンライン	合計	割合
5月20日(土)	対面	13	0	0	13	52%
5月21日(日)	対面	0	10	0	10	40%
	オンライン	0	0	2	2	8%
合計		13	10	2	25	
割合		52%	40%	8%		

#### 問2 あなたのお住まい

		鎌倉地域	腰越地域	深沢地域	大船地域	玉縄地域	市外地域	合計
5月20日(土)	対面	3	3	2	3	2	0	13
5月21日(日)	対面	3	0	3	1	3	0	10
	オンライン	0	1	0	1	0	0	2
合計		6	4	5	5	5	0	25
割合		24%	16%	20%	20%	20%	0%	

#### 問3 あなたの年代

		10代	20代	30代	40代	50代	60代	70代	80代以上	合計
5月20日(土)	対面	0	0	4	3	4	1	1	0	13
5月21日(日)	対面	0	0	2	5	1	1	1	0	10
	オンライン	0	0	0	1	0	1	0	0	2
合計		0	0	6	9	5	3	2	0	25
割合		0%	0%	24%	32%	20%	8%	8%	0%	

#### 問4 何で知りましたか。(複数回答可)

		市議会ホームページ	議会だより	広報かまくら	ポスター	その他	合計
5月20日(土)	対面	0	5	2	1	7	15
5月21日(日)	対面	2	6	0	1	3	12
	オンライン	0	2	0	0	0	2
合計		2	13	2	2	10	29
割合		7%	45%	7%	7%	34%	

#### その他の内訳

		議員の紹介	知人の紹介	市ライン	未記入	合計
5月20日(土)	対面	2	2	1	2	7
5月21日(日)	対面	1	1	0	1	3
	オンライン	0	0	0	0	0
合計		3	3	1	3	10
割合		30%	30%	10%	30%	

#### 問5 これまで、鎌倉市議会主催の議会報告会に参加されたことがありますか。

		参加したことがある	今回初めて参加した	合計
5月20日(土)	対面	2	11	13
5月21日(日)	対面	0	10	10
	オンライン	0	2	2
合計		2	23	25
割合		8%	92%	



## 鎌倉市議会 議会報告会アンケート集計結果

### 問7 議会報告会で取り扱ってほしいテーマがあればご記入ください。(自由記入)

5月20日(土)【対面】

No.	内容
1	高齢者支援、介護支援
2	教育委員会、学校教員を交えた会、障害児福祉、特別支援について
3	ゴミ焼却場問題

5月21日(日)【対面】

No.	内容
1	子どもに関すること、教育現場など
2	教育
3	公共施設の姿
4	子育て支援
5	食育、アレルギー対応
6	広報かまくら、議会だより、市ホームページの有効活用法

【オンライン開催】

5月22日(日)

No.	内容
1	保育園、学校教育、市の女性の求職状況

## 鎌倉市議会 議会報告会アンケート集計結果

### 問8 今日の議会報告会に参加したご意見・ご感想をお聞かせください。(開催時期、方法など)(自由記入)

5月20日(土)【対面】

No.	内容
1	日頃、市民が議員と話す機会がないので、議員とひざをまじえた話し合いができる場はありがたい。また、各会派の議員が協力して議会報告会を運営していることに、市民としてとても嬉しく思う。今後とも様々なテーマで行われることを希望する。
2	現在検討しているトピックの進捗やディスカッション内容をもう少し明らかにしてほしい。
3	市の問題を、色々な方と話し合えて楽しかった。市の事情も聞くと、考えが変わったりして視野が広がった。このような会だと知らなかったので、うれしかった。
4	はじめて参加したので、今後この場での意見がどう活用されるのか興味深い。他の参加者の意見が伺えること、議員に接することが貴重な機会となった。グループワークでまとめて発表した内容と、発言内容に多少ずれを感じる部分があったので、同席した議員間で正しく意図を反映していただくよう調整してほしい。
5	話を直接聞いていただき身近に感じた。
6	多くの意見が聞けて良かった。
7	貴重な機会だった。他の参加者の意見を聞くことができ良かった。常任委員会報告の資料は、もう少し枚数を減らしてはどうか。表紙や同じスライドが重複していたり、委員の氏名だけのページがあったので、ペーパーレスが良いと思います。
8	市民として他の市民と意見交換出来て、気付かなかった視点に気付いて興味深かった。
9	議員には是非「子どもの現場」を見に来てほしい。ジブゴトとして「子どもの声」を聞いてほしい。市役所担当課が声を集めるのを待てるのではなく、議員自ら動いてほしい。
10	意見交換会は良かった。委員長報告会は5分と短いので仕方ないが、内容が薄い印象だった。
11	子供会館の閉鎖に驚いた。多世代が交流できる様な居場所作りをお願いしたい。市役所移転をぜひすすめ、災害時にも子供達の安全を守れる様にしてほしい。
12	もう少し時間をとってほしい。
13	少人数での机上で意見交換は、緊張せず意見が言いやすかった。他の参加者の意見も聞けて良かった。参加人数を増やすために、議会報告会の認知度をもっと上げた方がいいと思う。

5月21日(日)【対面】

No.	内容
1	もっと意見を聞ける場所、開催時期など工夫してほしい。
2	議論の方向性と深掘りのバランスをお願いしたい。
3	鎌倉市議会は難しい状況にあると感じた。ある意味、日常感覚と似ている。
4	本当に問題意識があるのであれば、明確な「ゴール」(ex. 予算の獲得、期日設定)を決めて動いてほしい。20年同じことをしていることはあり得ない。納期のない仕事はない。
5	議員、市民と議論でき、意見を伝える場が作られたことはありがたい。今の悩みを次の世代に持ち越さないよう、鎌倉市の存続にも関わるトピックだと思うので、具体的なアクションを期待したい。
6	誰に、何を伝えたいのかが、あまりよく分からなかった。市議・議会の仕事と、市役所の仕事との区別があまりつかない中で参加したこともあり、この場で伝えるべき、質問すべき部分がブレてしまった。
7	議員と直に話ができてよかった。
8	グループディスカッションで意見共有できたのは有意義だったが、時間が足りないと感じた。昨年度のアンケートにも、時間が少ないとの感想があるので、時間配分に関して検討してほしい。日程調整と、議会報告会の広報も周知してほしい。
9	このような機会が設けられ感謝している。オーガニック給食を提供していただけるので、広報がまくらやホームページなどで大きく告知や報告してほしい。

【オンライン開催】

5月22日(日)

No.	内容
1	<p>市政を自分ごととして捉えなおす良い時間になった。以下、意見交換の時間に伝えられなかった意見で、合わせて検討いただきたい。</p> <p>■学校給食について 児童生徒一律に給食費無償化を実施してほしい。(箱根町は2021年4月から町立小中学校の児童生徒の給食費を一律無償化している) 中学校の給食の時間をもっと長くしてほしい。(給食を食べる時間の短さと給食残量が関係しているのではないかという話を聞いたことがある。20分で食べ終えないといけないのはゆとりもなく大変なのではないか。) 先生方の給食費も一律補助して実質無償にしてほしい。(多忙な中で食べたり、時にはまともに食べられなかったりするのに、現在は自己負担。先生方や学校現場への人的・資金的サポートを増やしてほしい。) 給食の展示食廃棄がもったいないので、別の方法に代替してほしい。(紙に盛り付け写真を印刷する、各クラスの電子黒板に表示する、など。)</p> <p>■学校教材について 学校教材のリサイクルやリユースを、学校現場の中でも進めてほしい。(学校教材が本来の目的に合ったかたちで機能しているのか、学校が児童個々に保護者に購入させる必要が本当にあるのか、学校で購入し貸し出しにはできないのか、などの検証を行ってほしい。) 全小・中学校が、入学時もしくは学年毎に「何にいくらかかる可能性があるのか、その教材はいつまで使うのか、使い終わったらどうするのが適切なのか」を提示してほしい。</p>

## 鎌倉市議会 議会報告会アンケート集計結果

問10 かまくら議会だよりを発行しています。お読みになられた方はご意見・ご感想をお聞かせください(自由記入)

5月20日(土)【対面】

No.	内容
1	多くの情報をまとめるのは大変かと思う。
2	カラフルで見やすいと思う。
3	しっかり読むようにしたい。
4	読みやすく、いつも読んでいる。
5	議会運営ありがたい。
6	もっとポップに見やすくするとよい。

5月21日(日)【対面】

No.	内容
1	読みやすく結構だと思う。
2	興味深い議会内容があっても、専門用語が多くあり難しく感じる。
3	あまり読んでいない。
4	せめてどのような陳情・請願があったのか、また、その結果を一覧にして記載したら、議会の透明性が上がるかと思う。
5	未だにマスクを外せない子どもが多い。マスクをしないことは罪という位に子どもたちは強制されてきた。外してもいい、外さなくてもいいという言い方ではもはや外せず、熱中症で死に至っている子どももいる現状。“マスクしなさい”と言ってきた位のつよい言い方で“外さないと危険”と先生が伝えてほしい。

【オンライン開催】

5月22日(日)

No.	内容
1	前回の、各議員のコメント・意見がとてもわかりやすく読み応えもあってよかった。(どなたが何に取り組んでいるのかわかりやすかった。)